
Хоть юанем 
покати
Банки вновь 
привлекают у ЦБ 
китайскую валюту

У российских банков второй раз 
в апреле случилась значительная 
нехватка юаней. На этой неделе 
в рамках инструмента валютный 
своп банки привлекли у ЦБ свы‑
ше 3 млрд CNY при установлен‑
ном лимите в 10 млрд CNY. Как 
отмечают эксперты, валютный 
своп с ЦБ — последняя инстанция 
для банков в привлечении юаней, 
ведь ставки на него выше, чем 
на биржевом рынке.

Российские банки через опера-
ции валютный своп приобрели 
у ЦБ рекордный объем юаней — 
3,1 млрд CNY (на 37,3 млрд руб.). 
Ставка по валюте составила 3,83% го-
довых, по рублям — 6,5% годовых. 
Сразу после запуска этого инстру-
мента в начале этого года (см. „Ъ“ 
от 18 января) кредитные организа-
ции довольно редко пользовались 
этим инструментом — всего было 
проведено шесть сессий, причем 
первая прошла лишь 24 марта. При 
этом объемы уверенно росли, а пре-
дыдущий рекорд был установлен де-
сять дней назад — 4 апреля банки 
заключили сделки своп на 2,8 млрд 
CNY (31,9 млрд руб.). Впрочем, пока 
спрос на своп-сделки с ЦБ по китай-
ской валюте существенно меньше 
установленного регулятором лими-
та (10 млрд CNY).

При этом в конце недели на бир-
жевом рынке также были зафикси-
рованы рекордные объемы своп-
операций с китайской валютой. 
В частности, в четверг на торгах 
Московской биржи объем соста-
вил 398,7 млрд руб., а в пятницу — 
374 млрд руб. При это с начала го-
да ежедневные объемы не превы-
шали 300 млрд руб., а в большин-
стве случаев были ниже 250 млрд 
руб. Результаты последних дней бо-
лее чем вдвое превышают суммар-
ный объем торгов свопами с долла-
ром и евро. Интерес к переносу по-
зиций в юани уже не первый ме-
сяц превышает суммарные резуль-
тат в долларе и евро, но ранее в этом 
году превышение редко составляло 
более 20%.

Аналитики Альфа-банка отмеча-
ли, что «рост спроса на юани отра-
жает рост торговли с Китаем». При 
этом, по их оценке, рост использо-
вания юаней не означает, что пред-
ложения этой валюты достаточно — 
основным способом создания лик-
видности в юанях внутри россий-
ского рынка был торговый профи-
цит с Китаем. Однако к февралю это-
го года он опустился ниже $1 млрд 
(тогда как в мае 2022 года достигал 
максимума в $6 млрд). В сочетании 
с продолжающимся уходом из дол-
ларов как валюты расчетов в юани 
«это главная причина, по которой 
российский рынок может испыты-
вать недостаток ликвидности в юа-
нях», отмечают аналитики.

Рост объема биржевых свопов 
и других конверсионных операций 
с юанем отражает общую тенден-
цию перехода от «токсичных» дол-
ларов и евро к «дружественным» ва-
лютам: участники рынка регулиру-
ют возникающие валютные пози-
ции и ликвидность, говорит банков-
ский эксперт Алексей Нечаев.
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Утечка дала осечку
Как военнослужащий-геймер стал виновником 
одного из крупнейших сливов  
секретных документов в истории США

Подозреваемый по делу об одной 
из крупнейших в истории США утечек 
 секретных данных 21‑летний Джек Тей‑
шейра в пятницу предстал перед окруж‑
ным судом штата Массачусетс. Ему 
предъявили обвинение по двум пунктам 
Закона о шпионаже. Из‑за объема сли‑
тых данных и их чувствительности моло‑
дой человек может получить пожизнен‑
ный срок. Между тем он явно не похож 
на известных идейных информаторов, 
таких как Челси Мэннинг и Эдвард Сноу‑
ден. Скорее речь идет о беспечном пар‑
не, заигравшемся в видеоигры.

Заседание, начавшееся в 17:00 по москов-
скому времени, было весьма коротким. Уже 
минут через 15 было объявлено, что Джеку 
Тейшейре предъявлено обвинение по двум 
пунктам Закона о шпионаже, предусматри-
вающего наказание за «несанкционирован-
ное изъятие, хранение и передачу конфиден-
циальных документов, имеющих отношение 
к национальной безопасности США». Военно-
служащего оставят под стражей до следующе-
го заседания суда, намеченного на 19 апреля. 
В этот день ему изберут меру пресечения.

Согласно Закону о шпионаже, молодому 
человеку может грозить до десяти лет тюрь-
мы. Правда, это только в том случае, если 
суд будет рассматривать распространенные 

им секретные документы как единое целое. 
Но, по оценке американских СМИ, это мало-
вероятно. Скорее всего, ему вменят ответст-
венность за каждый слитый файл, что в ито-
ге может обернуться трехзначным сроком 
(в США это возможно).

Напомним, Джека Тейшейру задержали 
в четверг, 13 апреля, в доме его матери. Аген-
ты Федерального бюро расследований (ФБР) 
следили за ним со вторника, однако арестова-
ли лишь после того, как увидели, что к дому 
военнослужащего подъехала машина с жур-
налистами газеты The New York Times. Кор-
респонденты, самостоятельно вышедшие 
на след предполагаемого виновника утечки, 
хотели с ним пообщаться, однако правоох-
ранители опередили их. Джек Тейшейра, су-
дя по всему, не пытался скрыться. Кадры за-
держанного молодого человека в серой май-
ке и ярко-красных шортах облетели весь мир.

С момента первой публикации The New 
York Times об обнаружении в интернете де-
сятков секретных документов Пентагона, 
Центрального разведывательного управле-
ния (ЦРУ), Агентства национальной безопас-
ности (АНБ) и ряда других структур США до за-
держания предполагаемого автора утечек 
прошло, таким образом, чуть более недели.
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Кто центральный в Азии
Сергею Лаврову рассказали в Самарканде,  
кого страны региона считают  
«самым близким другом и партнером»

Глава МИД РФ Сергей Лавров встретился 
в пятницу в Самарканде со своими колле‑
гами по СНГ, а также провел переговоры 
в формате Центральная Азия—Россия. 
Среди прочего он напомнил, что разви‑
тию отношений с центральноазиатски‑
ми республиками Москва уделяет особое 
внимание. Вместе с тем заметно рас‑
тет и интерес к региону со стороны Запа‑
да — США и Евросоюза. На роль ключево‑
го партнера активно претендует Китай. 
Впрочем, в Самарканде Сергея Лаврова 
заверили: РФ, несмотря ни на что, оста‑
ется «самым близким другом, партнером 
и союзником для стран региона». С под‑
робностями из Самарканда — корреспон‑
дент „Ъ“ Анастасия Домбицкая.

«Наше общее мнение заключается в том, 
что наглость западных представителей — 
а сюда, помимо делегатов Евросоюза, приез-
жают еще и американцы, которые отвечают 
за введение санкций,— переходит все преде-
лы»,— заявил Сергей Лавров на пресс-конфе-
ренции по итогам встречи министров ино-
странных дел стран СНГ. По его словам, парт-
неры Москвы воспринимают это как полное 
отсутствие уважения их самостоятельности и 
независимости. Как пояснил министр, под на-
глостью подразумеваются требования, кото-
рые американские и европейские представи-

тели выдвигают странам, поддерживающим 
торгово-экономические отношения с Россией 
на фоне санкционных ограничений Запада.

Напомним, в начале марта Центральную 
Азию с пятидневным визитом посетил гос-
секретарь США Энтони Блинкен. В ходе его 
встреч с представителями стран региона 
не в последнюю очередь затрагивались и во-
просы обхода антироссийских санкций.

Вслед за Энтони Блинкеном в Киргизию 
прибыл спецпредставитель Евросоюза по со-
блюдению санкций Дэвид О’Салливан. По его 
словам, целью поездки было «установить диа-
лог с властями Киргизии, чтобы получить точ-
ную информацию о торговых потоках и мерах 
по обеспечению антироссийских санкций». 
Он также сообщил о планах посетить Узбекис-
тан, Казахстан, Грузию и Армению. Все эти го-
сударства были в опубликованном в прошлом 
году Минфином США списке стран, которые, 
как утверждают американские чиновники, 
помогают России обходить санкции. 

Как стало известно незадолго до заседа-
ния СМИД СНГ, ЕС намерен принять оче-
редной, уже одиннадцатый пакет санкций. 
На этот раз они в основном будут направле-
ны против третьих стран, поставляющих 
санкционные товары в Россию. 

новости — с2

нам 
важно 
ваше 
мнение
8 800 200 2556

трудно купить наши издания?

заметили ошибку в публикациях?

плохо доставляют подписку?

что-нибудь еще?

спорт | Андрей Рублев вышел в полуфинал  
крупного турнира в Монте-Карло —4

Суббота  15 апреля 2023  №66 (7511  с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060 / П1126

новости | Количество кемпингов и глэмпингов  
и стоимость размещения в них заметно растет —2

новости | «Единая Россия» пообещала  
участникам СВО поддержку на выборах —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | На рекламу «Вызова» и «Чебурашки»  
были затрачены сопоставимые суммы —2

Бюджет расписали на двоих
Минфин и Минэкономики обозначили переход  
от «антикризиса» к нормализации

Прошедшая вчера в Белом до‑
ме совместная коллегия двух 
ключевых финансово‑эконо‑
мических ведомств — Минфина 
и Минэкономики — зафиксиро‑
вала переход властей от анти‑
кризисной программы поддер‑
жки экономики к выполнению 
национальных целей развития 
и к постепенной нормализации 
бюджетного процесса. В этой 
конструкции правительство 
вновь рассчитывает на частную 
инициативу и вложения компа‑
ний, называя поддержку биз‑
неса одним из своих приори‑
тетов. Впрочем, предложить 
предпринимателям принципи‑
ально новые механизмы такой 
поддержки государство сей‑
час не готово. При этом Минфин 
намерен ужесточить контроль 
за эффективностью уже выдан‑
ных льгот, строже он спросит 
и с регионов, от которых центр 
требует значимых результатов, 
а не механического освоения 
выделяемых средств.

Минфин и Минэкономики про-
вели вчера совместную коллегию. 
В таком сдвоенном формате отчет-
ных мероприятий этих ведомств 
не проходило с 2011 года. На про-
шедшем в Белом доме заседании 
были представлены параметры ма-
кропрогноза, из которого власти 
будут исходить при формировании 
следующего бюджета. Уже в этом 
году, отметил глава Минфина Ан-
тон Силуанов, приоритеты бюд-
жетно-налоговой политики «посте-
пенно смещаются от антикризис-
ной повестки к реализации наци-
ональных целей развития». Спи-
сок приоритетов собравшимся на-
помнил участвовавший в колле-
гии премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Это технологический и фи-
нансовый суверенитет, опережаю-
щее развитие транспортной инфра-
структуры, рост доходов граждан, 
решение демографических про-
блем, наращивание связей с друже-
ственными странами и поиск но-
вых партнеров.

Глава Минэкономики Максим 
Решетников объявил, что в 2023 го-
ду рост ВВП ожидается в 1,2% вме-
сто 0,8% в сентябрьской версии про-
гноза. Этому поможет рост потреби-
тельского спроса при снижении ин-
фляции, отсутствие в этом году ин-
дексации тарифов ЖКХ, хороший 
урожай и увеличение реальных до-
ходов граждан сразу на 5%. С учетом 
снижения торгового баланса сред-
ний курс рубля в этом году оценен 

в 76,5 руб. за доллар, в дальнейшем 
ожидается плавное ослабление на-
цвалюты до 78,8 руб. в 2026 году.

Минэкономики исходит из пред-
положения, что рост инвестиций 
на уровне 0,5% (против ранее ожи-
давшегося спада на 1%) в этом году 
будет обеспечен частной инициа-
тивой. Напомним, в 2022-м прирост 
инвестиций на 4,6% был во многом 
обеспечен бюджетными вложения-
ми, которые выросли сразу на 26%. 
Стимулировать частный сектор 
планируется за счет развития ин-
струментов поддержки, модифи-
кации инвестиционного налогово-
го вычета (см. „Ъ“ от 1 марта) и под-
держки кредитования (в частности, 
за счет создания таксономии про-
ектов технологического суверени-
тета). К последней Минэкономи-
ки предлагает привязать механизм 

поручительств ВЭБ.РФ и такие ме-
ры поддержки, как, например, кла-
стерная инвестиционная платфор-
ма с ее льготными кредитами под 
5,2% (см. „Ъ“ от 16 декабря 2022 го-
да). Это все, отметим, не решает си-
стемных проблем с состоянием де-
лового климата и не убирает нео-
пределенность на рынках из-за со-
бытий 2022 года, но на эти факторы 
ведомства значимо повлиять вряд 
ли способны.

В случае Минфина поддержка 
бизнеса сводится к комфортному 
взаимодействию между админист-
раторами доходов и предпринима-
телями. Минфин намерен улучшать 
систему администрирования дохо-
дов — иными словами, ужесточать 
налоговый контроль. Механизм на-
логового мониторинга предполага-
ется распространить и на средние 
компании. Для этого пороги его 
применения будут снижены втрое: 
по годовому обороту и активам — 
с 3 млрд до 1 млрд руб., по сумме 
выплаченных налогов — с 300 млн 
до 100 млн руб. Так мониторинг 
сможет охватить до 450 компаний 
18 отраслей, которые обеспечива-
ют треть доходов бюджета. Вероят-
но, расширение в первую очередь 

затронет средние промышленные 
предприятия в регионах — именно 
на них сейчас концентрируется го-
споддержка в рамках программ им-
портозамещения.

Переход от антикризисной по-
вестки к нормализации бюджет-
ной политики предполагает уже-
сточение контроля за бюджетны-
ми деньгами. Антон Силуанов вче-
ра призвал губернаторов концент-
рироваться не на освоении получа-
емых от центра средств, а на дости-
жении экономически значимых ре-
зультатов — на создании рабочих 
мест, приросте ВРП и увеличении 
налогового потенциала.

В 2023 году должны быть готовы 
индивидуальные методики оцен-
ки эффективности льгот бизнеса — 
по результатам будут скорректиро-
ваны параметры преференциаль-
ных режимов. Параллельно Мин-
фин унифицирует правила предо-
ставления субсидий производите-
лям: все взаимодействие между го-
сударством и получателями будет 
происходить в электронном виде. 
Так ведомство рассчитывает устра-
нить бюрократические проволоч-
ки, снизить издержки и осмыслить 
результаты выделения этих денег.

В целом коллегия продемонстри-
ровала неготовность Минфина к на-
ращиванию расходов после их бур-
ного роста 2022 года. Ведомство на-
мерено ввести «элементы нулево-
го бюджетирования в бюджетный 
процесс» — отказаться от устарев-
ших задач и неактуальных расхо-
дов и переориентировать их на тра-
ты для достижения национальных 
целей. Ожидается, что возможно-
сти цифровизации позволят Мин-
фину оптимизировать издержки 
госорганов. Речь идет о единой ин-
формационной среде бюджетного 
учета госучреждений с бесшовным 
взаимодействием информсистем. 
Это в том числе позволяет отказать-
ся от большей части бухгалтерской 
отчетности. Ранее ведомство уже пе-
ревело на централизованный буху-
чет все 50 правительственных орга-
нов, что позволило бюджету сэконо-
мить на административных издер-
жках (400 тыс. человек сейчас полу-
чают зарплаты через функционал 
казначейства). Ожидается, что та-
кая практика будет распространена 
также на бюджетные учреждения 
и на субъекты РФ.

Диана Галиева,  
Евгения Крючкова

Нормализация 
бюджетной политики 
потребует от Минфина 
большей аккуратности 
в расходах (на фото — 
министр финансов  
Антон Силуанов (слева) 
и глава правительства 
Михаил Мишустин)   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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